

## IX JORNADAS DE HISTORIA DE LA PATAGONIA

“20 años de las Jornadas de Historia de Patagonia”

19, 20 y 21 de Octubre. Trelew, Chubut.

Mesa 5: La historia oral en la Historia reciente de la Historia de la Patagonia: Experiencias y reflexiones metodológicas.

### **La Planta Que No Fue: Resistencias Locales Frente A La Instalación De La Planta Nuclear En Rio Negro**

Maldonado Mirian Ruth, Medvedev Luna Eliana

Centro Universitario Regional Zona Atlántica-Universidad Nacional del Comahue

[maldonado.mirian1@gmail.com](mailto:maldonado.mirian1@gmail.com) – [elimedve@hotmail.com](mailto:elimedve@hotmail.com)

Palabras claves: Ciudadanía, Planta Nuclear, Resistencias Locales, Actores Sociales, Partidos Políticos

#### **Resumen**

Esta ponencia reúne un conjunto de reflexiones en torno a las Resistencias locales que se plantean, frente a las decisiones de los Estados Nacional y Subnacional de Instalar una Planta Nuclear en el territorio de la Provincia de Rio Negro.

Se investiga el comportamiento de los distintos actores individuales y colectivos involucrados – Partidos Políticos, Sociedad Civil, la Iglesia Católica, Movimientos anti nucleares-. y como esta movilización repercute en las decisiones políticas.

Se pone énfasis en analizar el rol de los actores, principalmente el de los Partidos Políticos, en los resultados electorales que obtuvieron, en las Elecciones Nacionales de medio término, realizadas casi contemporáneamente y como se perfilaron para la siguiente contienda electoral de recambio de Representantes Legislativos y Autoridades Ejecutivas provinciales y municipales, llevadas adelante dos años después, en el marco de un escenario de sostenida movilización social.

#### **Introducción**

La tecnología nuclear, la biotecnología y las tecnologías de la información y comunicaciones-TIC-, según Agustín Piaz (2015) son las que más se han consolidado, sin embargo, debido a los

altos niveles de percepción del riesgo, asociados a sus características intrínsecas, razones culturales, se convierten en las más cuestionadas y resistidas.

En nuestro país, desde el retorno a la democracia hasta la fecha, frente a la instalación de tecnología nuclear han emergido varios cuestionamientos, en función del impacto que su desarrollo pudiera provocar al medio ambiente.

Según Maristella Svampa (2008), frente a la explosión de conflictos socioambientales, se configuran progresivamente Movimientos sociales, con capacidad para sostener sus demandas en el tiempo y que poseen una dinámica organizacional y de confrontación propia. La autora menciona como notorio el surgimiento y expansión de los movimientos en contra de la minería a gran escala y a cielo abierto, Guatemala, Perú, Chile, y Argentina han sido los lugares donde se han originado multiplicidad de resistencias, asambleas de auto convocados y movilizaciones campesinas. Asimismo, sostiene “que ponen de relieve las nuevas fronteras de la exclusión, frente a grandes proyectos mineros que amenazan con afectar severamente las condiciones y calidad de vida de las poblaciones” (Svampa, 2008, p: 10)

Por su parte Agustín Piazz (2015) considera que luego del accidente en el 2011 en las Centrales de Fukushima Daiichi, la tecnología nuclear formó parte de la agenda pública, instalándose en los medios de comunicación y provocando el debate en el escenario global, especialmente en los movimientos ambientalistas.

La Instalación de una Central Nuclear en la Provincia de Río Negro, provocó una reacción por parte de la ciudadanía que se sintió avasallada por el Poder Político y se expresó ocupando el espacio público y reuniéndose en asambleas, fenómeno que según Matías Triguboff (2011), en nuestro país se fue multiplicando a través de conversaciones informales de vecinos.

A partir de la década de los noventa, la movilización popular fue en aumento constante, con la aparición y proliferación de asambleas y ollas populares. Fogoneros, cortes de rutas y calles, cacerolazos, carpas y acampes, asonadas y sentadas barriales se transformaron en modalidades habituales de participación política y vehiculización de demandas a los gobernantes.

En tanto Orieta Favaro, Graciela Iuorno y Horacio Cao (2006) sostienen que la protesta social que se desarrolla en las Provincias se trata de un fenómeno de activación política en las calles, por parte de sujetos sociales que lo utilizan como canal de emergencia para interpelar al poder.

Por su parte, Jorge Mangonet y Moises Arce (2017) llaman la atención sobre la literatura politológica que analiza las protestas sociales que se han desarrollado en América Latina a partir del inicio de la tercera ola democrática y advierten que la misma ha puesto el foco en los factores institucionales de los sistemas políticos nacionales sin observar de forma sistemática los patrones geográficos de la protesta al interior de estos regímenes.

Esta ponencia está orientada a mirar un escenario subnacional y reúne un conjunto de reflexiones, en torno a las Resistencias locales que se plantean, frente a las decisiones del

Estado Nacional. Investiga el comportamiento de los distintos actores individuales y colectivos involucrados –Partidos Políticos, Sociedad Civil, Iglesia Católica, Movimientos antinucleares- y el modo en que esta movilización repercute en las decisiones políticas.

## **La Planta Nuclear En Rio Negro En Las Voces De Los Actores**

### **La Sociedad Civil**

La firma de un acuerdo comercial, en mayo del 2017, entre nuestro país y la República Popular China, preveía la construcción de dos centrales nucleares. Una de ellas se radicaría en la Provincia de Rio Negro, vinculada con el desarrollo nuclear desde 1947, cuando en la isla Huemul, el Gobierno Nacional inició un supuesto proyecto de fusión nuclear, a partir de cuya reformulación posterior, se creó la Comisión de Energía Atómica y se establecieron, en San Carlos de Bariloche, en 1950, el Centro Atómico y el Instituto Balseiro y el INVAP en 1976.

Este anuncio generó rechazo, principalmente en la población del litoral marítimo, probable lugar de radicación de la planta. Como destaca Gabriela Merlinzky (2013) en nuestro país, en diferentes territorios y geografías, desde comienzo de este milenio se han reproducido manifestaciones cotidianas frente a conflictos ambientales.

La resistencia se manifiesta en el espacio público, los actores de la Sociedad Civil involucrados –especialistas, asociaciones medio ambientalistas, Obispos Católicos Patagónicos-abren debate en torno a los beneficios y perjuicios del impacto ambiental y la afectación del territorio, en el mediano y largo plazo.

Una forma de manifestación son las Asambleas populares que en términos de Maristella Svampa (2008), sostienen un modelo deliberativo para la toma de decisiones, una participación de forma horizontal y una forma de monitoreo permanente de acciones y estrategias a los fines de evitar la cooptación de Organizaciones formales y de Partidos.

Tal como destaca Gustavo Vera (2002) Las asambleas populares son consideradas un emergente de la crisis del 2001:

Son respuestas creativas forjadas por el pueblo [...] Busca incluir generosamente en su interior a asalariados en blanco y en negro, efectivos y contratados, desocupados y changarines, ahorristas arruinados y estudiantes [...] no sólo cuestiona políticamente al régimen y sus políticos, sino que además tiende a reconstruir en su seno los tejidos de solidaridad social que durante décadas estuvieron dispersos (pp.109-116).

Como forma de visibilizar la protesta, se conformó la Asamblea No Nuclear donde cada uno de los actores dio a conocer el reclamo a través de los Medios de Comunicación.

La Fundación Patagonia Natural, Organización no gubernamental que, desde 1989, trabaja en la búsqueda de una mejor calidad de vida para las personas, basada en la protección de la

naturaleza y su uso responsable como bien esencial común. Tiene su sede operativa y administrativa en la ciudad de Puerto Madryn, provincia de Chubut, Argentina. Sin embargo, desarrolla particularmente su trabajo en la región patagónica y en toda zona costera de la Argentina, abarcando casi 4500 km de costa expresó:

Con preocupación nos hemos enterado del proyecto de instalación de una usina nuclear para la generación de energía en las costas del golfo San Matías. Hemos leído al gobernador de Río Negro en medios nacionales anunciando esta novedad, financiado por los chinos y que se trata de una inversión superior a los 8000 millones de u\$s, 4000 contratos, hospitales, escuelas, rutas y redes eléctricas en la zona. Aunque desde el punto de vista técnico no nos caben dudas de la capacidad de INVAP y de la CNEA para enfrentar este desafío, las preguntas que deberían responderse por parte del gobierno nacional y provincial se refieren a temas ambientales, jurídicos, de competencia con otras actividades sustentables en la zona, de alternativas reales de generación de energía, de riesgos por la propia actividad nuclear (Fundación Patagónica Natural, 2017)

La Asociación ambientalista, ante las declaraciones vertidas por los funcionarios provinciales y nacionales se interroga: ¿Cómo se identificó esta zona para su instalación? ¿Quiénes tuvieron la responsabilidad de asegurar esta locación? ¿Está la comunidad convencida de esta alternativa?

Al respecto fundamentan su oposición teniendo en cuenta que la Provincia de Río Negro cuenta con la Ley N.º 2669 que crea las Áreas Protegidas, que ampara el ambiente biótico de las costas y sostienen que la bahía San Antonio, en 1993 y la Península Valdés, en 2012, fueron declarados sitios internacionales de la red hemisférica de reservas de aves playeras- RHRAP-.

Asimismo, sustentan que en el balneario El Cóndor y en la Reserva Faunística Provincial de Punta Bermeja, creada en 1971 por Decreto provincial N.º 898/71, se encuentra entre otras especies el apostadero más importante del lobo marino de un pelo y que en el Golfo San Matías se concentra la mayor especie de Delfines y Orcas y recibe la visita anual de la ballena Franca del Sur.

Por su parte la Iglesia se expresó a través de un documento firmado por los Obispos Bressanelli –obispo emérito de Neuquén-, Fernando Croxatto, de Neuquén; Marcelo A. Cuenca, de Alto Valle del Río Negro, Juan José Chaparro, de San Carlos de Bariloche; Miguel Ángel D'Annibale, de Río Gallegos; Joaquín Gimeno Lahoz, de Comodoro Rivadavia; Esteban Miguel Laxague de Viedma y José Slaby de Esquel. También lo suscribieron los obispos M. Bargalló, de Merlo-Moreno; Miguel E. Hesayne, de Viedma; Marcelo Melani, de Neuquén; Néstor H. Navarro y José Pedro Pozzi, ambos del Alto Valle del Río Negro.

La Catedral de Viedma, fue el asiento natural de las reuniones de la Asamblea No Nuclear. La misma se identificó con un logo; sostuvo sus asambleas periódicas<sup>1</sup> -con un promedio de asistencia de 500 personas en cada reunión-, auto convocadas y promovidas por el Sacerdote Luis García Rodríguez, en la Catedral de Viedma ; generó un perfil en las red social Facebook – No a la planta nuclear en la Patagonia- con más de 22.000 likes; instaló una Petición, en la

---

<sup>1</sup>semanales o quincenales

Plataforma digital Change.org, que superó las 13.150 firmas, pintó paredones con consignas anti nucleares y nunca dejó de comunicar sus demandas, oposición y rechazo a la radicación de la Planta en la ciudad capital de Río Negro.

La ciudadanía continuó con sus movilizaciones, centenares de vecinos, estudiantes e integrantes de organizaciones ambientalistas recorrieron en diversas oportunidades las calles de la ciudad de Viedma, en reclamo a la Instalación de la Planta. Una de las convocatorias se realizó en la Plaza Alsina, colocando un escenario frente a la Catedral. El presidente de la Fundación para la Defensa del Medio Ambiente –FUNAM- Raúl Montenegro expresó:

Es importante considerar que ya este proyecto tiene una base de ilegalidad porque se han formalizado acuerdos entre los gobiernos nacional y provincial con el Gobierno chino. Rige en el país la ley general de ambiente que establece la obligatoriedad de una evaluación de impacto ambiental” (Diario Página 12, 09 de septiembre 2017)

Por su parte los integrantes de las Organizaciones Sociedad Ecológica Regional de El Bolsón y Piuké de San Carlos de Bariloche, también acompañaron la protesta desde sus respectivos lugares, denunciando que la generación de electricidad a través de la energía nuclear contamina en el momento que se produce la extracción de uranio que alimenta el reactor y en el momento de la disposición final de residuos generados por la central. Ponen como ejemplo los accidentes nucleares de Chernóbil y Fukushima, considerando que la industria nuclear no tiene respuestas eficientes y confiables ante un accidente o falla de seguridad.

### **Actores Políticos**

Magdalena Odarda representante del Partido Río, en ese momento Senadora Nacional, del Frente Progresista CC –ARI, se refirió a la polémica decisión y exteriorizó:

el escenario es tenebroso y que la decisión no puede pasar sólo por el dictamen del gobernador, sino que es decisión de todo el pueblo, por eso lo que nosotros estamos pidiendo, y nos sumamos a lo que pide también la CTA y muchos sectores ambientalistas de la provincia, necesitamos una consulta popular informada y urgente (Diario Noticias de la Costa, 2017).

En tanto la Diputada Nacional, por el Frente para la Victoria, María Emilia Soria, planteó, en un comunicado de prensa, la presentación de un eventual recurso de Amparo y una medida cautelar, para impedir la instalación de la planta en salvaguarda de los principios de la Ley general del Ambiente<sup>2</sup>. Además en un medio radial manifestó:

El Gobierno de Río Negro todavía no se ha hecho cargo de evitar que la materia fecal llegue al río sin previo tratamiento. Es imposible entonces imaginar su actuación ante un accidente atómico, o controlando

---

<sup>2</sup> Ley General de Ambiente N° 25675 que, en su artículo 4, especifica los principios a los que queda sujeta la política ambiental, entre ellos los de sustentabilidad y de equidad inter-generacional

la difícil gestión de los residuos nucleares generados, que tardan muchísimos años en perder su radioactividad y peligrosidad” (Radio1Viedma, 2017).

Por su parte el Gobernador Alberto Weretilnek ante las reiteradas manifestaciones de la sociedad decidió excluir del ejido de Viedma la instalación de la Central Nuclear “Lo hago pensando absolutamente convencido que un gobernante nunca puede estar en contra de las grandes mayorías” (Diario Página 12, 09 de septiembre del 2017)

Sin embargo, desde el gobierno nacional seguía siendo una incógnita el lugar donde se emplazaría la Terminal Nuclear. Uno de los posibles lugares además del golfo San Matías y Punta Bermeja, era la localidad de Sierra Grande.

Al respecto la senadora Magdalena Odarda quien fuera concejal de Sierra Grande declaró ante los medios:

Instalar una central nuclear en la región sería una violación flagrante al espíritu que motivó la creación de cada una de estas áreas. Además, Viedma, San Antonio Oeste y Sierra Grande cuentan con ordenanzas que declaran la región como zona no nuclear (Buenos Aires, El Patagónico, 13 de Julio del 2017)

## **¿Como Impactó El Anuncio De La Instalación De Una Planta Nuclear En El Escenario Político Rionegrino?**

Los temas socioambientales siempre tienen un correlato con las decisiones en el escenario político. En la misma fecha que se anunciaba la Instalación de la Planta Nuclear, los Partidos Políticos se aprestaban a elegir sus representantes frente a las Elecciones Primarias Abiertas Simultaneas y Obligatorias-PASO-, que se realizarían el 13 de agosto del 2017.

Juntos Somos Río Negro- JSRN -, Frente Político del oficialismo, lanzó a la arena política a sus Precandidatas y Precandidatos a Diputados Nacionales, en un acto realizado en la ciudad de Cipolletti el 24 de junio del mismo año. La lista estaba integrada por: Fabián Gatti<sup>3</sup> y Mónica Balseiro<sup>4</sup>, como titulares y los suplentes eran: Rubén Pablos y Cecilia Romero.

Sorprendió que Gatti fuera el que encabezaba la lista, porque era recordado por ocupar el cargo de jefe de Policía y ministro de Seguridad y Justicia de la Provincia -responsable por tanto de la seguridad-en el momento del asesinato del Oficial de la Policía de Río Negro Lucas Muñoz, en la ciudad de San Carlos de Bariloche.

En el lanzamiento de campaña expresó:

Somos el único partido de Río Negro que tiene claro que lo únicos intereses que debemos defender son los intereses de los Rionegrinos, asimismo resaltó que “existen dos formas de hacer política, una es la del agravio y la descalificación y el insulto y otra es la que nos demuestra todos los días el gobernador, estando al lado de cada rionegrino...” (APP Noticias, 2017)

---

<sup>3</sup> De profesión abogado, Director por Río Negro, en el Banco Patagonia, Secretario de la Función Pública y Jefe de Policía en el periodo 2013/16.

<sup>4</sup> San Carlos de Bariloche, Subsecretaria de Obras Públicas, parecía haber sido elegida para integrar la lista por “portación de apellido, en referencia al Instituto Balseiro.

En tanto CC-ARI presentó como candidatos a Magdalena Odarda<sup>5</sup> y Felipe Scilipoti, quienes exhibieron ante la Justicia Electoral las boletas, donde por encima de la foto de su primera Precandidata titular y sobre un fondo naranja se inscribía la leyenda: “Agua, tierra, energías limpias. No a la planta nuclear”.

Otras fuerzas Políticas inscribieron candidatos: el FpV, presentó a María Emilia Soria<sup>6</sup> y Ramón Chioconi<sup>7</sup>; Cambiemos a Lorena Matzen<sup>8</sup> y Sergio Capozzi<sup>9</sup>, en tanto María Luz Riera y Diego Rodil representaban al Partido Socialista; Aurelio Vásquez y Celeste Fierro, a la Coalición de izquierda Frente por el Socialismo y Norma Dardik y Cecilia Carrasco, iban en representación del Frente de Izquierda de los Trabajadores.

Juntos participaba por primera vez, de elecciones primarias con candidatos propios<sup>10</sup>. Cuando faltaban dos semanas para las PASO, en el Gabinete de Gobierno Rionegrino comenzó a instalarse la preocupación por el efecto electoral negativo de la cuestión de la Planta Nuclear. El 30 Julio 2017, los estudios de opinión pública realizados mostraban que los electores rionegrinos, especialmente los de la zona de influencia de Viedma, abandonaban a JSRN, por el impacto perjudicial del debate acerca de la Planta Nuclear.

La comunicación política, a lo largo de la campaña, fue errática, se cometieron errores y, posiblemente por desconocimiento o falta del suficiente asesoramiento especializado, ni el Candidato, ni el Gobernador, ni los intendentes y legisladores, que formaron parte, lograron la instalación de los posibles beneficios para el desarrollo, la generación de empleo o la dinamización de la economía, que podía representar la construcción e instalación de la central nuclear.

Pocos días antes de la elección primaria, JSRN, instaba a las y los rionegrinos a pensar en la Provincia y votar en función de los intereses provinciales que solo ellos podían representar eficazmente. Sin hacer mención a la Central nuclear, se les recordaba a las y los electores de su Provincia, cuales habían sido las principales decisiones de su Gestión de Gobierno, que merecían los apoyos, traducidos en votos, de la ciudadanía rionegrina en su conjunto.

El 13 de agosto de 2017, 538.070 electores habilitados a votar en la Primaria, eligieron a él El FpV que se impuso con el 40,77% de votos válidos, Cambiemos obtuvo el 19,27%; Juntos Somos Río Negro alcanzó un 18,13 y la Coalición Cívica-ARI un 12,80%.

---

<sup>5</sup> Quien había asumido una Banca, como Senadora Nacional, en el año 2013, al obtener el segundo lugar en la Elección General

<sup>6</sup> Hija del asesinado Gobernador Carlos Soria y hermana del Intendente de General Roca, que buscaba alcanzar la renovación de su banca en octubre

<sup>7</sup> Médico rescatista y Concejal de S.C. de Bariloche

<sup>8</sup> Ex presidente de la Juventud Radical de Río Negro y oriunda de Allen en el Alto Valle Centro.

<sup>9</sup> Radicado en SC de Bariloche, afiliado al PRO.

<sup>10</sup> En las PASO realizadas en agosto de 2013 para elegir Senadores y Diputados no presentó Precandidatos.

Cuarto, quinto y sexto quedaron, el Frente de Izquierda y de los Trabajadores, con el 3,91%; la Izquierda al Frente, con el 2,11 % y el Partido Socialista, con el 1,75%, según se datos oficiales de la Dirección Nacional Electoral.

Ante la cantidad de votos obtenidos y lejos del optimismo y la confianza, de una semana atrás, Alberto Weretilnek opinó que la Propuesta de Juntos, de votar por Río Negro y aislarse de las cuestiones nacionales, no había sido escuchada por el pueblo rionegrino. En los medios de comunicación expreso:

Algunos votaron por volver al gobierno nacional anterior y otros por apoyar al gobierno actual y en esa discusión nuestro discurso, de no comprarnos la grieta, no fue tomado por el pueblo y votó por la discusión nacional (Diario la Jornada, 13 de agosto del 2017)

El resultado de las PASO fue asumido como un Referéndum o Consulta Popular acerca del Acuerdo con la Nación. La cantidad de votos obtenidos en la PASO, para elegir Diputados Nacionales, impactó como una bomba nuclear en el partido provincial JSRN.<sup>11</sup> La lectura que la elite partidaria hizo, mayoritariamente, fue que el fuerte rechazo a la instalación de la central nuclear había incidido fuertemente, para que se produjera el abandono de los electores -que en el 2015 le habían concedido el triunfo sobre Miguel Pichetto del FpV- y la migración de los votos hacia Cambiemos y el FpV.

Definitivamente la protesta transversal y generalizada funcionó, en el escenario electoral de la primaria, como una “tecnología política alternativa” (Scartascini, 2010)

En este contexto las autoridades provinciales se manifestaron al respecto, el exgobernador Alberto Weretilnek expreso:

distintas maneras, manifestaciones, redes sociales, cartas, reuniones familiares, en las escuelas. No ha habido ámbito de la vida provincial en la cual no se haya discutido este tema. Siempre dije que la central nuclear se iba a instalar, siempre y cuando hubiera aceptación social. Evidentemente, no la ha habido. Me he caracterizado siempre por ser un Gobernador democrático. Escucho a las grandes mayorías, como también a las minorías, respeto la opinión del pueblo y de la gente. Quiero decirles que me ha llegado su mensaje, ese mensaje que me dieron de distintas y variadas formas, de que el rionegrino no estaba de acuerdo, en que tengamos una central nuclear en la provincia. Lo he entendido, lo he aceptado y en virtud de su opinión he tomado esta decisión. (NoticiasNet<sup>+</sup>, Net TV ,26 de agosto del 2017)

Por su parte el entonces Vicegobernador Pesatti declaró:

escuchando las distintas expresiones que la comunidad ha tenido en la provincia y en la ciudad de Viedma, a través de movilizaciones, redes sociales, las PASOS, un montón de indicios que nos permitió configurar lo que interpretamos como un mensaje contundente de la ciudadanía[...]evaluando las distintas expresiones de la sociedad, no hay licencia social ni aquí en Viedma ni en otro lugar de la Provincia; como somos un gobierno democrático no podemos actuar en contramarcha que la comunidad sostiene[...]sobre esta base se tomó la decisión que el gobernador comunica mediante una nota al gobierno nacional que no se autorizara en el territorio la instalación de una planta nuclear[...] Este rechazo se convertirá en ley-proyecto del Poder Ejecutivo con acuerdo de ministro-. (Radio Nacional, 29de agosto del 2017)

---

<sup>11</sup>JSRN entra en la categoría de Partido de Gobierno, además conformado alrededor de un líder y sus principales dirigentes son aquellos que ya ocupaban bancas en la Legislatura Provincial unicameral o cargos ejecutivos al momento de constituirse el partido.

En septiembre del 2017 la Legislatura Provincial sancionó, bajo el número 5227, la Ley que prohíbe la instalación de Centrales de Energía Nucleoeléctrica en la Provincia, la misma fue aprobada por mayoría – 44 votos a favor y uno en contra-. El debate presentó algunas singularidades donde se vieron algunas conductas desmedidas, especialmente al tratarse el artículo segundo que establecía que la prohibición no incluía las plantas de diseño nacional, con tecnología Carem que desarrollan la CNEA y el INVAP.

La Bancada de Legisladores oficialistas argumentó a favor de su redacción, basándose en la protección de la Empresa Provincial, sin embargo, los bloques opositores argumentaron su irracionalidad, dado que el INVAP no desarrolla estas plantas.

Daniela Agostino<sup>12</sup>, Legisladora del Bloque Frente Progresista –AFPIR-, fue la única en votar, en general, en contra del Proyecto del Ejecutivo. Fundamentó su voto negativo en el origen irresponsable, oportunista e improvisado del proyecto en cuestión. La Diputada había anticipado su voto en declaraciones periodísticas al decir que no acompañaría con su voto el Proyecto enviado por el Poder Ejecutivo

no puede prohibirse el proyecto de la central nuclear, ya que no existió un debate serio y de cara a la sociedad[...] Distinta sería mi posición si Weretilneck, tomando el Inciso 18º del Artículo N.º 181 de la Constitución Provincial, que establece las atribuciones del Gobernador para con los institutos de democracia semi-directa, convocara a una Consulta Popular vinculante y se promoviera un debate enriquecedor para que la ciudadanía pudiera expresarse[...] como consecuencia de la pobre actuación del oficialismo Juntos Somos Río Negro en las elecciones primarias, el gobernador vuelve sobre sus pasos abandonando el proyecto de la instalación de la central atómica, cuando él mismo decía aquella tarde de la elección al conocerse los resultados, que no había tenido un impacto determinante en el desenlace de los Comicios.(Diario Río Negro, 30 de agosto del 2017)

La parlamentaria cuestionaba al Gobierno Provincial y se interrogaba ¿qué sucedería si se comenzará a pedir que se declare a Río Negro provincia no nuclear? ¿Acaso piensan cerrar el Centro Atómico en Bariloche y el INVAP?"

En la votación en particular del artículo segundo fue aprobado con 27 votos de los representantes del Partido oficialista y contó con 18 votos negativos- FVP y Frente Progresista.

Los miembros de la Asamblea No Nuclear siguieron la sesión desde la bandeja, declaraban su rechazo a la excepción y demandaban la eliminación del artículo segundo, coreando enfáticamente NO es NO.

Ante los resultados desfavorables obtenidos en las elecciones Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias, el Partido Juntos Somos Río Negro, decide bajar la candidatura a Diputado Nacional de Fabián Gatti. En un documento presentado a la ciudadanía a través de los medios de comunicación el partido provincial creado por Alberto Weretilnek expresaba:

intentamos instalar una alternativa en la discusión electoral nacional de este año. Una propuesta que se centre exclusivamente en las cuestiones rionegrinas para defender los intereses de nuestra provincia y

---

<sup>12</sup>De San Carlos de Bariloche, de origen radical y ocupa una Banca por el Frente Progresista

sus habitantes [...] Los resultados de las PASO fueron contundentes en el país [...] En el caso de Río Negro, una mayoría importante de nuestra sociedad entendió que existen dos grandes proyectos nacionales enfrentados y que era importante decidir el voto dentro de ese marco [...] Estamos convencidos que la principal responsabilidad de una agrupación política no es presentarse a elecciones sino la de representar lo mejor posible el sentimiento y las esperanzas de la población [...] los comicios son la oportunidad de medir el alcance que tienen esas ideas dentro de la sociedad. (Diario Río Negro, 27 de septiembre del 2017)

El escrito que llevaba la firma de los candidatos a Diputados Nacionales y de la mesa del Partido concluye:

No fue fácil tomar esta definición. Como fuerza política provincial [...] preferimos concentrar nuestros esfuerzos en mejorar la calidad de las instituciones, avanzar decididamente en las transformaciones y en los programas de desarrollo [...] En 2015 el pueblo rionegrino nos concedió un mandato claro para llevar adelante un programa de gobierno que tenga que ver con sus expectativas: educación, justicia, salud pública, seguridad, obras de infraestructura, atención de las emergencias, crecimiento económico, trabajo, obras de saneamiento, defensa de los recursos provinciales. Ese será nuestro camino [...] dejar pasar un turno electoral no es abandonar la defensa de nuestros ideales, sino la oportunidad de profundizar los cambios y avanzar en la mejora de los mecanismos de gobierno junto al pueblo de la provincia de Río Negro. (Diario Río Negro, 27 de septiembre del 2017)

De esta manera Juntos Somos Río Negro, dejó a sus afiliados en libertad de acción para las elecciones generales de octubre del 2017, que arrojaron el siguiente resultado: Frente para la Victoria obtuvo el 49,30 %, Alianza Cambiemos alcanzó el 32% de los votos, mientras que CC ARI sacó el 11,21%, seguido del Frente de Izquierda de los trabajadores que logró 1,87% de los sufragios.

### **Consideraciones Finales**

El Proyecto de Instalar una Central Nuclear en la provincia de Río Negro – Costa Atlántica Rionegrina- provocó la movilización de una gran parte de la ciudadanía, no solo de la Provincia sino también de otras vecinas de la región.

Por un lado, hemos señalado como se ha manifestado la Sociedad Civil, frente al desarrollo nuclear en la región, las acciones de resistencia de la Asamblea No Nuclear, lideradas por la Iglesia católica en defensa del medio ambiente; entendiéndose que la Patagonia por sus peculiaridades ambientales y geográficas como por sus recursos naturales intangibles – marítimos, fluviales, ictícolas, turísticos-, es una región con un potencial enorme de desarrollo sustentable.

Coincidimos con las expresiones de Soledad Herrera (2018) quien manifiesta que

Los responsables de la protección ambiental deberán velar por el uso y goce apropiado del ambiente por parte de las generaciones presentes y futuras [...] El desarrollo económico y social, y el aprovechamiento de los recursos naturales deberá realizarse a través de una gestión apropiada del ambiente, de manera tal, que no se comprometa las posibilidades de las generaciones presentes y futuras (p.138).

Por otro lado, señalamos la opinión de actores políticos que con diferentes grados de responsabilidad se manifestaron sobre el tema, analizando las decisiones tomadas por el Ejecutivo Provincial.

Como apuntan Jorge Mangonnet y Moises Arce (2017), la protesta ciudadana en los territorios subnacionales se ajusta y acompasa con la competencia electoral. Los Ejecutivos provinciales responden con más celeridad a los reclamos de los electores, “*cuando enfrentan riesgos reales de perder el cargo en las urnas*”.

Desde nuestro punto de vista podemos observar como un tema ambiental se instaló en el escenario político -elecciones PASO- y movió el tablero de tal forma que el Partido oficialista tuvo que bajar su candidato, en las elecciones generales, por los magros resultados obtenidos en las Primarias.

La respuesta del Gobierno provincial tuvo la intencionalidad de contribuir a la disminución de la protesta social.

Orieta Favaro, Graciela Iuorno y Horacio Cao (2006) consideran que:

Las luchas sociales corren el peligro de ser cooptadas por el oficialismo provincial o los partidos opositores con mayor peso electoral, que se presentan como la herramienta apropiada para asignar o reasignar los recursos públicos (p.6)

En el caso de Río Negro, fueron cooptadas por la oposición en las elecciones de medio término del 2017.

En este aspecto, consideramos que posiblemente funcionó el mecanismo de competencia alternativa que, según Mangonnet y Arce, el PJ pone en funcionamiento cuando está en la oposición, al movilizar “estratos populares en disponibilidad” y así aumentar la protesta social.

Sin embargo, en las Provinciales del 2019, el oficialismo logró internalizar su estrategia de campaña en la sociedad e invisibilizar el reclamo surgido por la protesta ambiental.

Los resultados de la Elección general realizada el 7 de Abril de 2019, lo dejan claro, de 546.067 Electores habilitados a votar, en 1646 Mesas, concurren a las urnas 402.681, el 73.74%, la Formula oficialista de JSRN, encabezada por Arabela Carreras, obtuvo 204.920 Votos, el 52.63%; segundo se ubicó el Frente para la Victoria, Martín Soria, su candidato a Gobernador recibió el 34.97% de los Votos válidos emitidos, 136.170 y la Alianza “Cambiamos Río Negro”, representada por Lorena Matzen alcanzó apenas el 5.66%, 22.053 Votos.<sup>13</sup>

Para German Lodola y Mitchell Seligson (2011) en Argentina y otros países de América Latina, se observan habitualmente altas tasas de concurrencia a manifestaciones y demás repertorios de

---

<sup>13</sup> Los demás votos se distribuyeron de la siguiente forma: González Dardik, Norma, Frente de Izquierda y de los Trabajadores (FIT) 10.218 votos, 2.62%; Yauhar, Ruben, Partido Unión y Libertad 6.956 votos, 1.79%; Paulic, Jorge, Movimiento Socialista de los Trabajadores 4.669 votos, 1.2%; Vázquez, Aurelio, Movimiento al Socialismo, 4.392, 1.13%. Votos en blanco 5.159, o sea el 1.28% y Votos nulos 8.144, el 2.02%.

protesta, lo que evidenciaría que las instituciones democráticas, particularmente los Parlamentos, no logran ubicarse en el centro de la escena para resolver los conflictos sociales. Se verifica así, según Mangonnet y Arce (2017) que, en los estados subnacionales argentinos se ha establecido, lo que ellos denominan una superposición entre política institucional representada por las elecciones periódicas y los Partidos Políticos tradicionales y lo no institucional como las movilizaciones, la participación en cortes de calles y rutas. Los autores consideran que “*estas estrategias no pueden ser pensadas como separadas, independientes una de la otra*” (Mangonnet y Arce, 2017:30).

### **Referencias Bibliográficas**

- Favaro Orieta, Iuorno Graciela Y Cao Horacio (2006) “Política Y Protesta Social En Las Provincias Argentinas” CLACSO, Consejo Latinoamericano De Ciencias Sociales.
- Herrera Soledad (2018) Aportes De Economía Pública Al Análisis De La Propuesta De Instalación De Una Central De Energía Nucleoeléctrica De Potencia, En La Costa Este De La Provincia De Río Negro. Revista Pilquen, Ciencias Sociales Vol. 21 N.º 2.
- Lodola, German Y Seligson, Mitchell. (2011). Cultura Política De La Democracia En Argentina, latín American Publico opinión Project. Disponible: [Http://Www.Americasbarometer.Org](http://www.Americasbarometer.Org)
- Mangonnet, Jorge Y Arce, Moisés (2017) “Los Determinantes Electorales Y Partidarios De La Beligerancia Popular En Las Provincias Argentinas, 1993-2007”. En: Revista SAAP, Vol. 11, N.º 1, junio 2017, Pág. 11-34.
- Merlinzky, Gabriela (2013) “Cartografías Del Conflicto Ambiental En Argentina” Compiladora, FLACSO –Ediciones Ciccus. ISBN 978-987-693-033-8--
- Piaz Agustín (2015) “Acciones De Resistencia A La Tecnología Nuclear En La Argentina: Mapeando El Terreno” Redes, Vol. 21, N.º 41.
- Svampa Maristella (2008) “La Disputa Por El Desarrollo: Territorio, Movimientos De Carácter Socioambiental Y Discursos Dominantes “En Cambio De Época. Movimientos Sociales Y Poder Político, Buenos Aires, Siglo XXI
- Trigubof, Matías “Acción Colectiva, Vida Cotidiana Y Trayectorias. El Caso De Las Asambleas De La Ciudad De Buenos Aires (2001-2007) Runa XXXII, (1), pp 45-62, 2011 FFYL - UBA - ISSN 0325-1217 45 1
- Vera, Gustavo, “Las Asambleas Llegaron Para Quedarse”, Varios En: Qué Son Las Asambleas Populares, Ediciones Continente, Buenos Aires, Argentina, 2002

## Fuentes

Diario La Jornada

[https://www.diariojornada.com.ar/193675/sociedad/los\\_obispos\\_patagonicos\\_no\\_quieren\\_la\\_planta\\_nuclear](https://www.diariojornada.com.ar/193675/sociedad/los_obispos_patagonicos_no_quieren_la_planta_nuclear)

Diario Rio Negro <https://www.rionegro.com.ar/obispo-neuquino-se-sumo-a-las-preocupaciones-por-el-proyecto-YB3276607/>

El Patagonico-<https://www.elpatagonico.com/los-obispos-la-patagonia-rechazan-la-instalacion-la-planta-nuclear-rio-negro-n1564818>

La Izquierda Diario - <http://www.laizquierdadiario.com/Patricia-Gonzalez-La-contaminacion-termica-es-algo-bastante-serio-desde-el-punto-de-vista-biologico>

Noticias de la Costa -NoticiasNet - Informacion de Rio Negro, Patagones y la costa [www.noticiasnet.com.ar](http://www.noticiasnet.com.ar)

Mas Rionegro – <https://www.masrionegro.com/2017/08/07>

PAGINA 12 – <https://www.pagina12.com.ar/55534-Rio-Negro-le-dijo-no-a-la-planta-nuclear>

Radio Nacional- <http://www.radionacional.com.ar/tag/planta-nuclear/page/2/>